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Agricultura profesional
La agricultura actual es cada vez 
más competitiva y se enfrenta 
a mercados internacionales 
exigentes, por lo que se requiere 
ir optimizando los procesos 
de manera de aumentar la 
productividad, lo que mejorará 
la rentabilidad, la generación 
de riqueza y, en consecuencia, 
los salarios. Sin embargo, 
dicho desafío será  muy difícil 
de lograr si no se considera la 
profesionalización del agro de 
Ñuble y la implementación de 
mejoras tecnológicas en los 
cultivos, lo que está íntimamente 
ligado a lo primero.

C
uando se analizan las mediocres cifras 
económicas que tiene la Región de Ñuble, 
existe amplia coincidencia en que uno de 
los factores productivos, el trabajo, no 
ha evolucionado al ritmo de la deman-

da. En términos sencillos, si la economía pretende 
agregar mayor valor a la producción, necesita de 
mayor capital humano calificado, con un estándar 
mínimo de calidad, que responda a las necesidades 
del mercado.

En ese sentido, el bajo nivel de profesionalización 
de la actividad agrícola en la Región no es solo una 
discusión académica, es más bien, una deuda con la 
economía de la zona, que tiene en esta actividad la 
responsabilidad del 20% de los empleos y de cerca 
de un 25% del PIB. 

La escasez de personal calificado constituye uno 
de los principales obstáculos para el desarrollo de 
la agroindustria, uno de los objetivos estratégicos 
definidos en la región de Ñuble.

Respecto a las características ocupacionales del 
sector, el sector agrícola se ubica en la última posición, 
con 8,8 años promedio y una edad promedio de 47 
años, mientras que el promedio regional es de 11,1 
años de escolaridad y 44,3 años de edad. 

Por otra parte, la falta de profesionales involucra-
dos en la actividad agrícola de Ñuble ha generado 
brechas impactantes de rendimientos de los cultivos 
entre quienes sí han profesionalizado la gestión y 
losprocesos, y quienes no lo han hecho. 

Ello da cuenta de otra gran brecha entre empresas 

grandes y pequeñas, es decir, entre aquellas con los 
recursos suficientes para invertir en la contratación 
de profesionales y en la incorporación de tecnología, 
y aquellas que no los tienen.

La agricultura actual es cada vez más competitiva 
y se enfrenta a mercados internacionales exigentes, 
por lo que se requiere ir optimizando los procesos 
de manera de aumentar la productividad, lo que 
mejorará la rentabilidad, la generación de riqueza 
y, en consecuencia, los salarios. Sin embargo, dicho 
desafío será  muy difícil de lograr si no se considera 
la profesionalización del agro de Ñuble y la imple-
mentación de mejoras tecnológicas en los cultivos, 
lo que está íntimamente ligado a lo primero.

Para ello es necesario también poner atención en la 
calidad de la formación de los estudiantes de carreras 
relacionadas con el agro, diferenciando entre algunas 
entidades que están impartiendo cursos y formación 
general de dudosa acreditación, e instituciones 
serias que además de tener tradición y programas 
pertinentes, realizan investigación científica y sus 
docentes están en la frontera del conocimiento.

Es imperativo que autoridades y empresarios 
comprendan que para desarrollar una agroindus-
tria competitiva y moderna que saque a Ñuble del 
rezago económico en que se encuentra, se requiere 
de esfuerzos no solo en inversión e infraestructura, 
sino que también en el mejoramiento de su capital 
humano, lo que está estrechamente ligado a la inves-
tigación y la aplicación tecnológica que desarrollan 
las instituciones de educación superior.
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E
n toda publicación de urba-
nismo se termina conclu-
yendo que la participación 
ciudadana es vital para 
encausar las necesidades 

y responder a los desafíos de las ciu-
dades. Que los urbanistas no lo son 
en materias propias de cada urbe si 
no viven en ella. Incluso el objetivo 
de desarrollo sostenible de la ONU 
número once, de ciudades y asenta-
mientos humanos inclusivos, seguros, 
resilientes y sostenibles comienza con 
lo siguiente: “Lo primero es participar 
activamente en la gobernanza y la 
gestión de tu ciudad. Un segundo 
compromiso es abogar por el tipo de 
ciudad que, a tu juicio, necesitas. Y 
tercero, desarrollar una visión de futuro 
para tu edificio, calle y vecindario y 
actuar conforme a la misma.”

Sin embargo, si algo caracteriza a 
nuestra actual generación, en edad de 
tomar importantes decisiones, es la 
apatía, el desinterés por el bienestar 
común y la despreocupación de los 
problemas urbanísticos que sufren 
nuestras ciudades. Incluso se ignora en 
general el poder que nuestros actuales 
marcos jurídicos dotan a la sociedad 
civil en la toma de decisiones. Es hasta 

tener en la puerta del hogar o el barrio 
algún problema cívico para criticar la 
“mala planificación de esta ciudad”. 
Si se me instala una veterinaria con 
cien perros día y noche a mi lado, o 
un edificio de 20 pisos me tapa para 
siempre el bello sol que siempre me 
alumbró y calentó en invierno, o una 
autopista romperá para siempre mi 
vida de barrio, se despierta ese ur-
banista molesto. Pero si supiéramos 
que es posible planificar un futuro 
diferente si participamos por ejemplo 
en el diseño de los nuevos planes regu-
ladores de las ciudades medianas del 
centro sur de Chile que se están todos 
actualizando hoy en día. Esta herra-
mienta de planificación estratégica es 
justamente la mejor expresión de los 
más altos anhelos de cada comunidad, 
o debería serlo. 

Las autoridades saben que tanto 
instrumentos de planificación, como 
de importantes proyectos deben ser 
consensuados con la comunidad. 
Pero aquí otro talón de Aquiles, al 
no tomarse en serio esta instancia 
de participación y considerarla solo 
como un trámite más a cumplir 
dentro de las exigencias estatales. 
He presenciado participaciones 

ciudadanas en proyectos en donde 
no se permiten observaciones de los 
asistentes. Otras en donde se invitan a 
desprevenidos vecinos que pasaban y 
se le presentan bellos planos y renders 
junto a un coctel, a lo que no queda 
más que aplaudir y firmar. No con-
viene, piensan, tener una ciudadanía 
más critica e informada, que podría 
retrasar, modificar o incluso rechazar 
algunas iniciativas ya decididas en el 
escritorio de la autoridad.

Solo un par de ejemplos locales: a 
escala ciudadana no hemos visto o no 
compartimos los diseños de las plazas 
que se piensan remodelar, incluyendo 
la de armas (tener un baño dentro de 
la plaza histórica más importante de 
Chile no es razonable). A nivel interur-
bano no se nos preguntó acerca de la 
circunvalación que la Seremi del MOP 
ya está ejecutando con presupuesto 
millonario y que a la larga hará crecer 
aún más los límites urbanos de la 
intercomuna tarde o temprano.

Debemos empoderarnos de los 
derechos urbanísticos que están ahí, 
tener una voz y movilizar a la sociedad, 
y quizás heredar ciudades inclusivas, 
seguras, resilientes y sostenibles a 
nuestros hijos.

Alicia Romero. El proyecto de 
la cárcel lo prometió el gobierno 
anterior, pero nunca encontraron 
el sitio donde hacerlo. Sigue 
entre los pendientes de Ñuble.

Fernando Jara Yanez. Bien por 
las nuevas comisarías. Ahora 
faltan los carabineros!

Enriqueta Riquelme Vergara. 
Me crié en los campos de La 
Araucanía y nunca vi ni supe 
que estas carreras de perros 
galgos fuesen una costumbre 
o tradición. Hay un submundo 
de apuestas, al igual que en las 
carreras de caballos.

@RobertoMerken. En menos 
de 24 horas nos enteramos que 
Chadwick recibió 200 millones 
de pesos de parte de Hermosilla 
y que Pepa Hoffmann estaba 
dispuesta a desembolsar 120 
millones de pesos, y un cargo 
en el gobierno de Evelyn Matthei 
para que candidato a gobernador 
se bajara. 

Zaida Toledo. La fiesta de la 
longaniza es muy importante. 
Los automovilistas pueden 
perfectamente buscar vías 
alternativas.
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